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En ce début d’année 2024, une petite période de froid nous a offert une aube 
resplendissante. 

Depuis quelques mois,  la Sèvre Nantaise a pu s’étendre régulièrement, librement et 
paisiblement sur nos prés bas. Nous n’avions pas vu de tels débordements depuis 
plus de 15 ans. Ma grand-mère, Bertheline, qui avait une grande connaissance puisée 
dans l’observation de la nature disait : «il faut que les prés bas soient couverts d’eau 
trois fois dans l’hiver pour que les nappes phréatiques soient bien remplies» . Nous en
sommes déjà à 6 depuis l’automne ! Nous aurons de l’eau en cas de sécheresse, ce 
qui est une bonne chose !

L’année 2024 va aussi voir notre départ à la retraite. A 64 et 62 ans, après de longues
et intenses années de travail, nous avons pris la décision de ralentir le premier 
semestre, pour nous arrêter définitivement dans l’année.

Nous avons été très heureux de vous offrir le meilleur depuis plus de 30 ans. De 
proposer à votre table des volailles bio goûtues et des spécialités fermières 
authentiques. Malgré les difficultés, toutes ces années ont été constructives. La joie 
de créer, le bonheur de vous rencontrer, la diversité des partages ont été pour nous 
très enrichissants.

Nous espèrons que ces quelques nouvelles sauront vous rejoindre, au coeur de 
l’actualité agricole mouvementée de ces derniers jours.

Bien à vous.       
Marie-Jo

mailto:sardet.francois@orange.fr


Les cultures :

A l’automne 2022 nous avions semé du blé que nous avons récolté en juillet. Les 
différents aléas climatiques, les passages de périodes très pluvieuses suivies de 
périodes sèches ne sont pas favorables à de bons rendements... il faut s’adapter, 
nous n’avons pas le choix! Au printemps 2023 nous avons semé du sarrasin, cette 
céréale ne sert pas à la nourriture des volailles mais c’est une culture en tête de 
rotation pour permettre un bon nettoyage des sols. Le sarrasin a été récolté en 
septembre, sa farine fera de bonne galette!

L’élevage     e  t la grippe aviaire  

Alors que, depuis quelques semaines, la grippe aviaire fait son retour à moins de 50 
kilomètres de la ferme, en 2023 nous avons été 6 mois arrêté. Difficile une ferme sans
volailles ! une période de remise en question, de souffrance et une période pas très 
favorable en fin de carrière alors que nous voullions transmettre notre outil de travail. 

Nous croyons pourtant de plus en plus à notre modèle d’élevage bio en plein air . Des 
volailles nourries avec de l’aliment que nous fabriquons nous même à base de 
céréales bio. Un modèle qui va du champ à l’assiette, sans intermédiaire. 
Ces volailles sont armées pour lutter  contre les virus, avec une très bonne immunité. 
D’ailleurs les nouveaux cas en Vendée se développent uniquement dans des élevages
industriel avec des volailles qui ne voient jamais la couleur du ciel. 
En janvier 2023, nous avons rencontré plusieurs députés de la commission grippe 
aviaire. Nous avons pu leur dire combien cette situation de claustration obligatoire 
était insuportable et non adaptée  à notre mode d’élevage et que nous ne voulions 
pas mentir à nos clients. Nous vendons des volailles bio élevées en plein air et c’est 
du vrai plein air !!!
Le collectif « Sauve qui poule » se mobilise toujours pour défendre notre modèle, mais
avec l’inflation et la baisse de la consommation des produits bio, beaucoup 
d ‘éleveurs souffrent…

L  es indemnisations     :

Nous avons reçu en août le solde du paiement  des volailles bio saines misent à la 
poubelle en novembre 2022, soit 8 mois après!
Le dossier pour l’indemnisation des pertes économiques de la période octobre 2022 
juin 2023 vient de sortir,… Nous avons reçu une avance en aout 2023  mais le solde 
pourrait être payé en avril ou en mai 2024, soit plus 17 mois après le début de la 
crise.



Le salon Marjolaine     :

Cette édition 2023 qui est passée de 9 à 5 jours ,
nous a reservé bien des surprises: Les visiteurs
ont été présents et nous avons été en rupture sur
toutes les volailles fraiches entières ou en
découpe pendant 2 jours….Nous en sommes
vraiment désolés. En tout cas, c’est certain, avec
Laurence et Véronique, ces quelques jours à
Vincennes ont été intenses et nous ne nous
sommes pas ennuyés!

L  a transformation en terrines et plats cuisinés     :  

Nous allons ce premier semestre continuer la cuisine. En effet, quand nous préparions
une livraison, nous abattions plus de volailles que le nombre vendu afin de vous 
choisir les plus belles volailles, le surplus était donc découpé et surgelé. Nous avons 
donc toujours un stock de viande de volailles bio qui nous permet de continuer de 
cuisiner des terrines et des plats cuisinés jusqu’en mai juin.

L  ivraisons en région Parisienne   :

Nous remercions tous ceux qui, malgré 10 mois sans livraison, sont restés fidèles. La 
reprise en septembre, avec une équipe réduite a été réorganisée en deux livraisons. 
Nous nous posions beaucoup de questions sur la logistique pour la livraison de Noël. 
Mais avec des amis proches et du personnel occasionnel, nous avons pu préparer et 
livrer ces commandes si importantes pour vos fêtes de fin d’année. 
Merci pour les petits mots, les chocolats, biscuits de Noël et autres gourmandises qui 
témoignent de votre attachement à ce que nous avons construit avec vous. Cette 
dernière livraison de volailles bio a été pleine d’émotion pour nous.

Nous allons vous proposer une prochaine livraison de nos spécialités (conserves), 
avant pâques du 13 au 16 mars prochain et peut être une en juin avant les 
vacances d’été.

La transmission :

Nous avions vraiment le désir de transmettre notre ferme. Nous avons eu plusieurs 
visites sans succès. L’épée de Damoclès Grippe aviaire, l’inflation et la chute de la 
consommation bio ne nous sont pas favorable. L’engagement personnel et le travail 
que demande la vente directe ne sont pas toujours compatible avec  le désir de 
beaucoup d’une certaine exigence de rythme de vie (35h hebdomadaire, vacances, 
week-end etc...)! 
D’autre part les banques sont prêtes à suivre une installation d’un jeune en 
intégration avec un grand groupe ou une coopérative, même avec un gros 
investissement (un bâtiment pour volailles industrielles de 1500m2 coûte plus de 550 
000 euros)… alors que ces mêmes banques ne suivent pas un projet indépendant 2,5 
fois moins onéreux dégageant pourtant un revenu qui permettait à 5 personnes de 
vivre! 
Aujourd’hui nous sommes prêt à transmettre un outil de travail pour tout autre 
production que nous espérons de tout coeur en bio. 



L  ’équipe de la ferme   :

En 2023 notre équipe a fondu comme neige au soleil.
Sylvia est partie en janvier 2023
Vincent, au chômage partiel, a trouvé un emploi dans une entreprise qui distribue des
produits  bio  et  locaux dans  les  cantines  et  la  restauration  d’entreprise.  Il  nous  a
demandé en juin une rupture conventionnelle.
Laurence est présente sur la ferme à mi-temps. Elle envisage de chercher un emploi
pour la fin de sa carrière.

Mercis

Mille MERCIS pour tout. Vous êtes simplement exceptionnels. Merci pour ces 35 
années de collaboration avec vous. Avec notre retraite, c’est certainement vous qui 
allez le plus nous manquer.

Merci Laurence pour ta compétence et pour ta gentillesse. Travailler avec toi est un 
vrai bonheur.

Merci à nos amis qui nous ont beaucoup soutenus ces derniers mois : Jacky, Béatrice, 
Daniel, Laurence, Georges, François et Marie-Do.
Merci à Isabelle et Noël qui ont apporté leurs compétences.
Merci à nos enfants et petits enfants : Anne-Emmanuel, Louis Marie, Timothée, 
Etienne, Augustin et Grégoire pour les services rendus.
Merci à Joseph et Fernande, nos parents, qui malgré leur grand âge ont assuré la 
cantine à toute l’équipe les jours de gros travail.
Merci à Yves et Véronique pour votre aide lors du salon Marjolaine.
Merci à Anne et Jean-François, Merci à Adeline et César pour votre accueil lors de nos 
livraisons.

Merci aussi aux membres de « Sauve qui poule » qui sont toujours mobilisés pour 
défendre une agriculture respectueuse de l’environnement et des hommes.

Au plaisir de vous retrouver en mars.
Bien à vous. Marie-Jo et François

Nous sommes toujours emerveillés par la nature qui nous entoure !

Lucie
VincentPhilippe

Marie-Jo et François Laurence


